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5.	Liturgia	e	missão	
	

Para	viver	a	liturgia,	devemos	nos	deter,	mas	também	partir	novamente	a	partir	dela.	
Um	encontro	marcado	é	curado	antes,	mas	também	depois,	por	causa	do	efeito	que	
tem	sobre	nossa	vida	e	sobre	a	realidade	à	qual	retornamos.	Quando	saıḿos	do	coro,	
da	Eucaristia,	e	 recomeçamos	o	 trabalho	ou	o	caminho	depois	de	 termos	parado	
para	rezar,	 é	como	se	partıśsemos	em	missão	rumo	ao	mundo	inteiro.	EB 	como	se,	
depois	de	nos	ter	convocado	e	reunido,	fıśica	ou	espiritualmente,	para	estarmos	com	
Ele,	o	Cristo	Ressuscitado	nos	dissesse,	como	disse	aos	Apóstolos:	“Ide	por	todo	o	
mundo	e	pregai	o	Evangelho	a	toda	criatura”	(Mc	16,15).	
	

Qual	é	o	Evangelho	que	cada	um	de	nós	pode	proclamar	ao	mundo	inteiro,	mesmo	
que	o	mundo	inteiro	para	ele	ou	ela	seja	talvez	apenas	sua	vida	quotidiana	com	um	
cıŕculo	de	relações	simples,	de	trabalho	ordinário,	de	serviços	humildes?	
O	Evangelho	é	aquilo	que	experimentamos	quando	encontramos	o	Senhor.	
O	Evangelho	é	a	experiência	de	que	Jesus	Cristo	é	a	resposta	total	para	a	sede	de	
vida	e	felicidade	que	arde	em	nosso	coração	e	que	São	Bento	nos	convida	a	dirigir	a	
Deus	na	comunidade	fraterna	que	nos	acolhe,	na	Igreja	que	nos	dá	a	oportunidade	
de	pertencer	ao	seu	Corpo.	
	

Quando	Papa	 Leão	XIV	 apareceu	pela	 primeira	 vez	 na	 sacada	da	Basıĺica	 de	 São	
Pedro,	foi	exatamente	isso	que	ele	anunciou:	
“A	paz	esteja	com	todos	vós!	
Carıśsimos	irmãos	e	irmãs,	esta	é	a	primeira	saudação	de	Cristo	Ressuscitado,	o	Bom	
Pastor,	que	deu	a	vida	pelo	rebanho	de	Deus.	Também	eu	gostaria	que	esta	saudação	
de	paz	entrasse	no	vosso	coração,	chegasse	às	vossas	famıĺias,	a	todas	as	pessoas,	
onde	quer	que	se	encontrem,	a	todos	os	povos,	a	toda	a	terra.	A	paz	esteja	convosco!	
Esta	é	a	paz	de	Cristo	Ressuscitado,	uma	paz	desarmada	e	uma	paz	que	desarma,	
que	 é	 humilde	 e	 perseverante.	 Que	 vem	de	Deus,	 do	Deus	 que	 nos	 ama	 a	 todos	
incondicionalmente.	[...]	
Deus	nos	ama,	Deus	vos	ama	a	todos,	e	o	mal	não	prevalecerá!	Estamos	todos	nas	
mãos	de	Deus.	Portanto,	sem	medo,	unidos	de	mãos	dadas	com	Deus	e	uns	com	os	
outros,	sigamos	em	frente!	Somos	discıṕulos	de	Cristo.	Cristo	vai	à	nossa	frente.	O	
mundo	precisa	da	sua	luz.	A	humanidade	precisa	d’Ele	como	ponte	para	poder	ser	
alcançada	por	Deus	e	pelo	seu	amor”	(8	de	maio	de	2025).	
	

São	Bento	nos	pede	que	nos	preparemos	para	o	Ofıćio	Divino	concentrando-nos	na	
consciência	de	quem	vamos	encontrar.	De	fato,	ele	dá	o	exemplo	humano	de	quem	
se	apresenta	“com	humildade	e	reverência”	diante	de	“homens	poderosos”.	Tanto	
mais	nós	devemos	nos	apresentar	a	Deus	com	um	profundo	senso	de	respeito,	com	
tremor,	 com	 emoção,	 conscientes	 da	 nossa	 estrutural	 indignidade,	 mas	 também	
confiantes	porque	sabemos	que	Deus	é	um	Pai	misericordioso	(cf.	RB	20,1-2).	
	

No	entanto,	essa	atitude	que	reconhece	e	adora	a	presença	do	Senhor	do	universo	
sempre	e	em	toda	parte,	São	Bento	a	pede	muito	mais	na	saıd́a	da	oração	do	que	na	
entrada.	
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O	senso	da	presença	de	Deus	é	mais	o	fruto	do	que	a	condição	do	encontro	com	Ele	
na	oração.	Basta	pensar	na	bela	expressão	com	a	qual	a	Regra	pede	para	se	deixar	
em	silêncio	o	oratório:	“habeatur	reverentia	Deo”	(RB	52,	2).	Ou	a	como	ela	descreve	
o	monge	 no	 12º	 grau	 da	 humildade,	 que	 irradia	 essa	 reverência	 profundamente	
devota	e	adorante	perante	a	Deus	com	todo	o	seu	ser,	e	esse	irradiamento,	notemos	
bem,	tem	o	seu	fulcro,	a	sua	fonte,	precisamente	no	Ofıćio	Divino:	
“O	duodécimo	grau	da	humildade	consiste	em	que	não	só	no	coração	tenha	o	monge	
a	humildade,	mas	a	deixe	transparecer	sempre,	no	próprio	corpo,	aos	que	o	veem,		
isto	é,	que	no	ofıćio	divino,	no	oratório,	no	mosteiro,	na	horta,	quando	em	caminho,	
no	 campo	ou	onde	quer	que	esteja,	 sentado,	 andando	ou	em	pé,	 tenha	 sempre	a	
cabeça	inclinada,	os	olhos	fixos	no	chão,	considerando-se	a	cada	momento	culpado	
de	 seus	 pecados,	 tenha-se	 já	 como	 presente	 diante	 do	 tremendo	 juıźo	 de	 Deus,	
dizendo-se	a	si	mesmo,	no	coração,	aquilo	que	aquele	publicano	do	Evangelho	disse,	
com	os	olhos	pregados	no	chão:	‘Senhor,	não	sou	digno,	eu	pecador,	de	levantar	os	
olhos	aos	céus’.	E	ainda,	com	o	Profeta:	‘Estou	completamente	curvado	e	humilhado’.	
Tendo,	por	conseguinte,	subido	todos	esses	degraus	da	humildade,	o	monge	atingirá	
logo,	aquela	caridade	de	Deus,	que,	quando	perfeita,	afasta	o	temor”	(RB	7,	62-67).	
	

O	grande	testemunho	do	monge,	mas	também	o	testemunho	fundamental	de	todo	
batizado,	é	o	de	levar	a	todos	sua	própria	humilde	e	convicta	adoração	a	Deus,	seu	
próprio	 reconhecimento	 de	 que	 Deus	 está	 presente	 e	 vivo.	 Não	 se	 trata	 de	 dar	
testemunho	da	própria	piedade	e	humildade,	ou	das	próprias	convicções	religiosas,	
porque	 isso	 o	 fazem	 também	 os	 fariseus,	 que	 gostam	 de	 se	mostrar	 piedosos	 e	
devotos,	não	para	anunciar	Deus,	mas	o	seu	“eu”,	a	imagem	que	querem	dar	de	si	
mesmos.	 Quem,	 por	 outro	 lado,	 sai	 da	 liturgia	 no	 coro	 com	 humilde	 e	 grata	
reverência	a	Deus,	leva	ao	mundo	a	presença	do	próprio	Deus	que	encontrou,	que	
acolheu,	que	adorou	e	amou	em	oração	junto	com	seus	irmãos	ou	irmãs.	
	

Reconhecer	a	presença	do	Senhor	é	a	fonte	de	um	testemunho,	de	uma	missão	que	
não	 se	 limita	 a	 levar	 a	 todos,	 ao	mundo,	 um	anúncio,	 uma	boa	notıćia,	 uma	boa	
teologia:	leva	a	todos	a	própria	Presença	que	reconhecemos,	à	qual	aderimos,	cujas	
palavras	assimilamos,	cujo	amor	gratuito	acolhemos	e	ao	qual	queremos	retribuir	e	
transmitir	com	gratidão.	
	

O	mundo	não	precisa	somente	ser	informado	sobre	Deus,	sobre	Jesus	Cristo.	Isso	
pode	 ser	 feito	 também	 pelos	 pagãos	 ou	 pelas	 ciências	 religiosas.	 O	 mundo	 não	
precisa	conhecer	quem	é	 Jesus	Cristo:	ele	precisa	de	sua	Presença	que	nos	salva,	
precisa	 encontrar	Cristo	Salvador	que	nos	 concede	 sua	paz	e	 sua	vida.	O	mundo	
precisa	de	Deus	mesmo,	do	próprio	Cristo,	da	própria	presença	do	Senhor.	
	

A	 liturgia	 da	 Igreja	 cultiva	 e	 exprime	 o	 reconhecimento	 adorante	 e	 amoroso	 da	
presença	do	Senhor.	A	liturgia,	para	ser	vivida,	ou	seja,	viva	e	vivificante,	deve	ser	
para	nós	como	o	gesto	do	velho	Simeão	que,	surpreso	com	a	vinda	do	Filho	de	Deus	
apresentado	no	Templo,	portanto	presente	no	templo	e	no	tempo,	abraça-o,	estreita-
o	ao	peito,	ama-o	e	diz:	“Eis	que	ele	está	aqui!”	(cf.	Lc	2,34).	E	é	exatamente	isso	que	
faz	imediatamente	desse	homem	ancião	um	energético	evangelizador	que	anuncia	
com	alegria,	fé	e	esperança	a	luz	e	a	salvação	de	todos	os	povos.	


